
姚贤威： 北京市政路桥总承包一部党委工作部部长
李羡斌： 北京市政路桥总承包一部人力资源部职工
罗鸿达： 北京市政路桥总承包一部党委工作部职工
李艳飞： 北京市政路桥总承包一部安全质量部职工
张 刚： 北京市政路桥总承包一部综合办公室职工
尹晓旭： 北京市政路桥总承包一部信息中心职工
刘连军： 北京市政路桥总承包一部生产经营部职工
王子健： 北京市政路桥总承包一部市场开发部职工
刘连军： 北京市政路桥总承包一部生产经营部职工
汪 勇： 北京市政路桥总承包一部安全质量部职工

最近， 北京市政路桥总承包
一部工会经过调研、 座谈， 最终
“收编” 了一支 “职工” 足球队，
这些队员为什么喜欢足球， 在足
球中能获得哪些快乐， 足球与工
作的关系又是什么？ 让我们听听
他们的心声。

工会出钱出力
鼓励职工业余时间踢球

姚贤威： 今年年初， 我们向
本单位400名职工发放了兴趣爱
好调查问卷， 从问卷的结果中我
们看到， 职工爱好偏向于体育运
动， 而足球这一项占比较高。 工
会进一步对职工体育活动进行摸
底， 了解到职工自发组织了业余
足球队， 在业余时间进行各类足
球活动。 企业又与球员们进行了
座谈， 了解满足球员们的需求，
并及时为球员配备了球衣、 护腿
板等装备。

李羡斌 ： 我之所以喜欢足
球， 是因为它总能带给我感动。
足球世界中总能找到一种最直接
简单的方式将人们内心深处的感
受通过肢体语言真实地投射出
来， 试想一下， 当一名在绿茵场
上奔波了20载、 视足球为生命的
足球运动员， 踢完了他职业生涯
最后一场正式比赛 ， 他单膝下
跪， 面色平静， 小心地亲吻着脚

下的草地， 耳边是球迷们震耳欲
聋的掌声， 这名不知流过多少血
和汗却未曾流过泪的硬汉， 眼角
却突然划过那么几滴奇怪的液
体。 这时候的感动是用语言无法
表达的。

罗鸿达： 老实说我并不是一
名资深的球迷， 因为大学宿舍里
足球文化很浓厚， 我才渐渐受到
熏陶， 察觉到足球魅力的所在：
就是因为那种在绿茵上奔跑的畅
快感， 以及每粒精彩的进球所迸
发出的一线灵光。 确切地说， 我
是因为世界杯而与足球结下不解
之缘。 2006年到2010年， 我大学
这四年的一头一尾全是世界杯。
我因为这一重要的体育赛事， 从
一个伪球迷变成了一个球迷。

踢球助职工释放压力
瞬间“满血复活”

张刚： 足球让我找到了志同
道合的朋友， 足球踢久了你会发
现， 其实踢好踢坏不重要， 重要
的是通过踢球能和队友一起分享
比赛的过程 ， 不管是失败的苦
涩， 还是胜利的喜悦， 我们都在
一起肩并肩！

尹晓旭： 在信息中心， 呆在
电脑屏幕前的时候很多， 有时研
发新系统， 要深夜加班。 对于我
这样一名 “IT男”， 踢足球对我

来说就是每周一次的聚会与放
松。 奔跑在绿茵场上， 全身上下
得到了运动， 颈椎、 腰、 手脚获
得充分的活动， 同时， 忙碌的大
脑得到暂时的休息与放松， 这个
过程使我能够从繁忙的工作中
“解脱 ” 出来 ， 压力得以释放 ，
瞬间 “满血复活”。

王子健： 我想说说让我印象
最深的足球活动， 2008年我刚来
单位就赶上了运动会的足球比
赛， 而且我们进入了决赛。 双方
的队伍里各年龄段的人员都有。
当时我作为前锋打入了制胜一
球 ， 以5:4险胜对手 。 印象深刻
的原因不仅因为那是我在单位
“体育生涯” 的第一次夺冠并扮
演关键角色， 还因为在那场比赛
中我看到了我的队友勇于拼搏的
一 面 ， 尤 其 是 我 们 的 老 守 门
员———项目部的 “苏头儿 ”， 每
次都全力以赴地扑救对手的射
门， 那时是在我们单位的水泥篮
球场进行的比赛， 他一次次不顾
一切地扑在硬地上， 为球队致胜
立下了汗马功劳。

通过肢体的对抗
职工更加相信彼此

刘连军： 我加入这个球队 ，
是这群 “孩子们 ” 把我拉进去
的， 他们说有 “老队员” 坐镇踏

实。 我起初只是想偶尔踢踢， 毕
竟年龄大了， 腿脚不如以前。 而
一起参加训练和比赛， 与这群年
轻人在一起， 我再次回忆起自己
年轻时朝气蓬勃的样子， 那时候
虽然条件没有他们好， 但对足球
的热情是一样的。

李艳飞： 足球是我童年时期
的美好回忆。 足球在我的小学是
很受重视的竞技运动， 全县每三
年都会组织一届全县中小学足球
赛事 。 我从入校开始就暗下决
心 ， 一定要加入这支足球队伍
中， 从此自己开始频繁的接触足
球， 总是在学校的操场上练习，
功夫不负有心人， 学校的足球教
练发现了我， 并邀请我参加校足
球队。 我很享受比赛过程， 更享
受队友之间的默契， 是足球让我
们彼此增进了情感。

汪勇： 与丰富的言语表达以
及复杂的心理活动相比， 肢体语
言更能简单直接地表达出一个人
内心的真实想法， 肢体的对抗让
我们彼此间更加相信对方， 让我
们更加团结。 平时比赛中， 球员
们也曾有过碰撞。 针对战术、 位
置， 每个人俨然成为足球专家，
有时各执一词， 产生过矛盾。 但
我们都是对事不对人， 遇到争执
最后还是会听队长的， 而且比赛
之后也就都一笑而过， 丝毫不影
响我们之间的友谊。

在艰苦条件下， 企业如何留
住人才？ 最近， 记者走进中建一
局总承包公司第二十八项目部大
同富力城项目， 与项目经理郭晴
一起探讨在条件艰苦下如何留住
人才。

记者： 您是如何改善环境让
职工提高幸福指数的？

郭晴： 我们项目远离市区，
到最近的一个超市也有8公里 。
在这样的条件下， 我们首先对生
活区进行了改善， 住的方面， 宿
舍实行集中供暖。 吃的方面， 食
堂管一日三餐， 并实行分餐制，
确保饭菜干净卫生好吃。 考虑到
职工业余生活会比较枯燥， 项目
又购买了台球桌、 篮球架、 羽毛
球等， 方便职工娱乐。

同时， 我们还在生活区里种
上花草树木， 并开辟了菜园， 有
青椒、 黄瓜、 西红柿等， 还开挖
了鱼池养鱼。 由于项目上年轻职
工居多， 我们联系当地通信部拉
了宽带， 并设置了WiFi， 方便大
家看新闻， 学知识。 虽然我们的
地方远离市区， 但生活过得有滋
有味。

点评 ： 地理上的远并不可
怕， 可怕的是心理上的远。 项目
抓住机会改善工作环境， 提升职
工幸福指数 ， 同样可以留住人
才。

记者： 您是如何培养青年职
工， 让他们快速成长的？

郭晴： 条件相对艰苦， 要留
住人才， 就必须得给职工成长的
空间。 项目按照公司的规定， 实
行了导师带徒制， 新人成长非常
快。 就拿我们项目上比较有代表
性的程鹏来说吧， 他2012年毕业
后就到了项目， 不到3个月就能
独立测量了， 职位也从工长、 主
工长升为栋号长。 程鹏是比较突
出的， 一般来说， 来我们这的大
学毕业生2至3年就基本具备独当
一面的能力了。

不仅如此， 为了让各岗位的
职工能够快速成长， 开阔视野，
项目还专门组织大家进京学习、
参观。

点评： 条件再艰苦， 要给职
工成长空间， 这样才能留住人。

记者： 对于那些两地分居的
夫妻， 您是如何帮助他们解决困
难的？

郭晴： 项目上一开始有好些
两地分居的夫妻， 考虑到他们生
活不方便， 因此， 项目提供适当
岗位， 让他们的爱人过来， 并安
排专门的夫妻房。 目前， 项目上
已有7对夫妻。 其中， 有5对夫妻
在项目上生了孩子。 考虑到职工
照顾孩子不方便， 项目不仅将职
工的妻子调入项目， 又将他的岳
父岳母接到项目上来， 给他们安
排工作， 这样， 他们就能实现全
家团圆了。

点评 ： 解决职工的实际困
难， 这是真心留人。

【边聊边论】

被访者 郭晴/记者 马超

□本报首席记者 边磊/文 记者 于佳/摄

齐新怀： 两年多前， 在一次
招聘活动中， 一金属加工厂招用
了我， 但让我与另一家职业介绍
服务中心签订劳动合同， 此后每
月工资也由职介中心转到我工资
卡里。

今年8月， 金属加工厂通知
我因经营困难被辞退 。 劳动合
同未到期， 两家单位都没有支付
任何经济补偿金 ， 多次协商未

果 ， 我就打算 申 请 劳 动 仲 裁 。
他 们 听 说 后 ， 表 示 同 意 给 补
偿 ， 让我不要申请仲裁 。 我答
应了他们的要求， 并与职介中心
办理了离职手续， 没想到现在两
家单位反悔了， 不愿意支付补偿
款。

请问： 我现在已办理了离职
手续， 还能申请仲裁要求他们支
付经济补偿吗？

安慧敏 ： 根据 《劳动合同
法》 第三十六条“用人单位与劳
动 者 协 商 一 致 ， 可 以 解 除 劳
动合同 。 ” 因此 ， 用人单位与
职工协商一致解除劳动合同符
合法律规定 。 根 据 职 工 的 问
题 ， 职 工 与 用 人 单 位 协 商 支
付补偿款解除劳动合同的 ， 用
人单位应该根据双方的协商结果
向职工支付经济补偿， 如果用人

单位不予支付的， 职工可以向劳
动仲裁提起申请， 主张相关经济
补偿。

提问者 齐新怀 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 职业介绍服务中心员工 齐新怀
回答： 北京市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑
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单位反悔不给补偿
我能申请仲裁吗？

足球就是这样让人欲罢不能

在艰苦条件下
企业如何留人？


